



Plan Trifinio

“Agua sin fronteras”

El Salvador • Guatemala • Honduras

Septiembre - Octubre 2018

Boletín No. 035

Plan Trifinio dona vehículo a Clínica Periférica de Ocotepeque, Honduras



- Alemania reitera apoyo a proyectos de desarrollo en Centroamérica
- Realizan primer encuentro empresarial “El Trifinio produce”
- Plan Trifinio visita la Escuela Panamericana de Agricultura El Zamorano
- Clausuran diplomado en gestión para el desarrollo económico local



Consejo Editorial

Federico Franco

Secretario Ejecutiva Trinacional
(SET)

Sergio Bran, Pedro Luis Avendaño, Cristian Acosta

Directores Ejecutivos Nacionales
(DEN)

Elmer Alvarado

Gerente Técnico Trinacional
(GTT)

Grecia Saraí Murcia

Coord. Unidad de Comunicación
Trinacional
(UCT)

Reynaldo Tarres, Ximena Morales, Paola Rivas

Enlaces de Comunicación de las
DEN

Presentación

En esta edición se destaca el fortalecimiento de las relaciones con la cooperación internacional, socios regionales, el fortalecimiento de las alianzas con actores locales y el mejoramiento de la economía de la región.

En este sentido se ha fortalecido el proceso de integración trinacional, la cooperación transfronteriza, haciendo importantes aportes para el desarrollo de una economía sustentable agrícola y no agrícola; promoviendo una gestión integrada de los recursos hídricos y un mejor manejo de los recursos naturales, así como obras para la mitigación y adaptación al cambio climático. Además se ha conformado un capital de integración con la participación de múltiples actores que se han integrado en función de promover el desarrollo sostenible fronterizo de esta región en temas especiales.

Todos estos resultados han sido posibles gracias al liderazgo de los señores Vicepresidentes de los tres países y miembros de la CTPT, así como la colaboración de las instituciones nacionales, Alcaldes y Mancomunidades de la Región Trifinio, la cooperación internacional y países amigos, las ONG's presentes en el territorio y las comunidades locales.

Realizar acciones en el marco del desarrollo económico y turístico logrando un bienestar en los habitantes de la región y generar más fuentes de empleo, es uno de los compromisos de El Salvador.

Mientras que Guatemala impulsa la construcción de una estrategia enfocada a la inclusión y equidad de género. Además trabaja en los temas agroforestales, apoya a los productores en el municipio de San Jacinto, Chiquimula, Guatemala, fortaleciendo capacidades técnicas y prácticas para una mejor producción e ingreso económico.

Asimismo Honduras contribuye en el fortalecimiento de la economía de la región, creando el Consejo de Desarrollo Económico que tiene como objetivo apoyar el potencial económico que poseen los 22 municipios que forman parte de la Región Trifinio en el territorio de Honduras.

Es así como en el territorio se realizan actividades de cada uno de los programas y proyectos, apoyando diversas áreas, entre ellas: turismo, café, procesos de comercialización, asistencias técnicas, implementación de modelos agroforestales, manejo y conservación de cuencas.

Plan Trifinio dona vehículo a Clínica Periférica de Ocotepeque, Honduras.



El Designado Presidencial Ricardo Alvarez, miembro de la Comisión Trinacional del Plan Trifinio, viajó a Ocotepeque para realizar entrega de un vehículo como donación de parte del Plan Trifinio. Este vehículo servirá como ambulancia para la clínica periférica del valle de Seseapa.

El evento fue realizado en las instalaciones de la Clínica Periférica en el municipio de Sinuapa, Ocotepeque, Honduras, estuvieron presentes: Ricardo Alvarez, Designado Presidencial de Honduras, autoridades de los gobiernos locales de: Ocotepeque, Sinuapa, Concepción y Santa Fe, el Secretario Ejecutivo Trinacional del Plan Trifinio y los Directores Nacionales Ejecutivos de El Salvador y Honduras. Además de los médicos y equipo técnico de la Clínica periférica.

En el acto, se firmó un convenio entre la Clínica Periférica y el Plan Trifinio, donde el Sr Israel Aguilar, alcalde del municipio de Ocotepeque y presidente de la Asociación de municipios del Valle de Seseapa (AMVAS) y Federico Franco Cordón, Secretario Ejecutivo Trinacional del

Plan Trifinio, hicieron efectiva la firma del mismo. ***“Estamos dejando un legado importante en Trifinio, programa que ha demostrado a lo largo de los años ser un ejemplo mundial, en ese sentido se desarrollará un Plan Maestro conjunto de los tres países para mejorar la calidad de vida de los habitantes de esta región”*** mencionó el Designado.

El Designado Presidencial Ricardo Alvarez junto al equipo de médicos realizó un recorrido por las instalaciones de la clínica y se comprometió hacer todas las gestiones necesarias con el gobierno central para que esta clínica pueda convertirse en un Policlínico. ***“Este día me declaro tramitador presidencial para estas gestiones y poder ayudar en lo que este a mi alcance para que juntos convirtamos a esta clínica periférica en un Policlínico”*** manifestó el mandatario.

Alemania reitera apoyo a proyectos de desarrollo en Centroamérica



En Honduras y El Salvador, se llevó a cabo un proceso de consultas sobre la cooperación para el desarrollo entre el Gobierno de la República Federal de Alemania y funcionarios del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), con el objetivo de concretar áreas prioritarias y evaluar nuevas acciones para los próximos años.

A través de dichas consultas se definió la implementación de proyectos en áreas como la protección del medio ambiente y recursos naturales, principalmente en el uso sostenible de ecosistemas, adaptación al cambio climático y manejo sostenible del sector de agua. En las que se impulsarán iniciativas vinculadas a la agrobiodiversidad indígena y campesina, vivienda verde, protección de la Biósfera Trinacional del Trifinio, así como, en la conservación de la Selva Maya.

En relación a las energías renovables y eficiencia energética se trabajará para potenciar a las MIPYMES Verdes de la región, la energía geotérmica con fondos de la iniciativa alemana de en tecnología para el clima. Sobre los proyectos de desarrollo económico sostenible, Alemania expresó su satisfacción por los avances obtenidos con el Programa de Desarrollo Empresarial y Promoción de la MIPYME en Centroamérica (DINÁMICA). Lo que permitirá continuar el fortalecimiento del ecosistema empresarial para MIPYMES, así como servicios fi-

nancieros para MIPYMES y empresas innovadoras.

Como áreas complementarias de cooperación, se continuarán con las acciones en materia de políticas fiscales, así como en la prevención de la violencia juvenil y la migración irregular a través de la creación de alternativas como la optimización de la oferta de apoyo psicosocial, escolar y la promoción del emprendimiento y empleabilidad.

En ese sentido, la delegación alemana subrayó que la implementación de la Agenda 2030 constituye una prioridad para cada país, por lo que la lucha contra la pobreza y la desigualdad, así como la realización del desarrollo sostenible son retos enormes que tienen que ser enfrentados conjuntamente por todos los países en una nueva agenda universal.

Norbert Eichler, Jefe de Cooperación y Cónsul de la Embajada Alemana en El Salvador, indicó "que la tarea de Alemania es atraer la atención de Europa hacia Centroamérica. Queremos seguir contribuyendo con el bienestar de los países de la región, trabajando juntos en la búsqueda de oportunidades para sus pueblos. Nos complace contar con contrapartes confiables".

El evento fue presidido por el Secretario General del SICA, Vinicio Cerezo; la Jefa de la División de América Central, Caribe y México del Ministerio Federal alemán de Cooperación Económica y Desarrollo, Ulrike Metzger y el Gerente de Sectores y Países del BCIE, Horacio Leiva Madrid.

Plan Trifinio realiza gira de intercambio con el programa PROTCAFES



Con el objetivo de intercambiar experiencias, conocer la metodología y los resultados obtenidos por el Programa Trinacional de Café Sostenible -PROTCAFES- en la Región Trifinio, el Secretario Ejecutivo Trinacional del Plan Trifinio, Federico Franco en compañía del Director Nacional Ejecutivo de Honduras, Cristian Acosta, realizaron una gira de intercambio con el equipo técnico de este programas, mismo que es financiado por la Fundación Hanns R. Neumann Stiftung.

La gira se realizó en territorio hondureño, iniciando con la visita a la cooperativa UNIOCAFE, ubicada en Valle de Mercedes de Ocotepeque. Se conoció la experiencia de la cooperativa desde el enfoque empresarial y el proceso en la incursión en la cadena de valor del café. Asimismo le proyecto Generaciones, presentó

emprendimientos juveniles los cuales nacen a raíz de la implementación de los Centros de Formación Integrales (CEFI).

Estos emprendimientos brindan oportunidades de crecimiento personal, laboral y convierten a los jóvenes en agentes de cambio para sus comunidades.

Seguidamente se conoció la experiencia en el sector de Santa Teresa, Ocotepeque, donde visitaron fincas de café implementando distanciamientos, manejo de coberturas, aplicación de yeso (mediciones), sistema de riego por aspersión, distanciamientos y variedades. Además se conoció sobre las mediciones de temperatura al suelo y uso de tecnología para adaptación al cambio climático. Durante el desarrollo de la gira de intercambio se visitó la planta de tratamiento de Ocotepeque para conocer el emprendimiento con jóvenes sobre el procesamiento de pulpa de café, el cual se convierte en abono orgánico para su venta.

Posteriormente se trasladaron al beneficio de Café CO-CASFEL, ubicado en Santa Fe, Ocotepeque, donde se realizó un recorrido por las instalaciones del Beneficio y se realizó un conversatorio con la junta directiva para ver el proceso de construcción e inversiones que ha hecho el programa PROTCAFES en su beneficio.

Plan Trifinio recibe visita del Gerente de División de KfW para Latinoamérica.



En las instalaciones de la Unidad Técnica Trinacional del Plan Trifinio, el Secretario Ejecutivo Trinacional, Federico Franco recibió la visita del Sr Frank Weiler, Gerente de División de KfW, para Latinoamérica junto a su comitiva integrada por el Sr. Jen Stilke, responsable de la oficina de KfW para Centroamérica y a la Dra. Katrin Gutschow, Gerente de Proyectos de KfW.

Dentro de la gira de visitas que el Sr Weiler realizará por Guatemala, se coordinó una reunión con el Plan Trifinio y la Universidad Rafael Landívar con el obje-

tivo de informar el avance del proyecto **"Educación para el desarrollo Integral" URL III**, financiado por la Cooperación Alemana a través del Banco Alemán - KfW. Asimismo se presentó un breve informe sobre la selección de becarios y la coordinación que existe entre la CTPT y la URL para este proceso.

En dicha reunión participaron el Director Ejecutivo Nacional del Plan Trifinio por Honduras, Cristian Acosta, el Gerente Técnico Trinacional, el Director de la Dirección de Sistemas Universitario de la Universidad Rafael Landívar, Werner López, la coordinadora de proyectos, Claudia Leal y la Directora del departamento de Becas, Ingrid Morjan.

El proyecto **"Educación para el desarrollo integral – URL III"** liderado por la Universidad Rafael Landívar y el Plan Trifinio, tiene como objetivo contribuir al desarrollo integral de las áreas rurales de la Región Trifinio, brindando a jóvenes, oportunidades de estudio a través de becas para el acceso a educación superior, becas de prácticas profesionales y de formación comunitaria.

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Realizan primer encuentro empresarial "El Trifinio produce"



Con el objetivo de impulsar el desarrollo sostenible y competitivo de la economía de la Región Trifinio, a iniciativa de la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador, realizó en un reconocido hotel de la capital, el PRIMER ENCUENTRO EMPRESARIAL, "EL TRIFINIO PRODUCE" para acercar a los potenciales clientes con los productores de las diferentes cadenas productivas que Plan Trifinio ha venido apoyando.

Al evento asistieron las empresas: Cooperativa Metapaneca de Lácteos (COMELAC); Asociación Cooperativa de Productores Orgánicos El Túnel de R.L. (ACPROA) "Café especial"; Asociación Cooperativa de Producción Orgánica de R.L. (ACOPO); Asociación Cooperativa Aguacate Hass (ACOPAHASS); Asociación de Paperos del Centro de las Pilas y la recién formada empresa de jóvenes "Generación Ecológica". Todas ellas asesoradas por el personal técnico de Plan Trifinio.

Entre los potenciales clientes, asistieron: Ministerio de Educación, Los Teques, Walmart, Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), Instituto Salvadoreños del Seguro Social (ISSS) y Ministerio de Agricultura y Ganadería de El Salvador (MAG) quienes evidenciaron y degustaron la calidad de los productos que se producen en la región.

Plan Trifinio apoya a la empresa juvenil "Generación Ecológica"



En el marco del desarrollo de las Cadenas Productivas de la Región Trifinio El Salvador se llevó a cabo un encuentro entre la Asociación de Jóvenes Empresarios "Generación Ecológica, S.A. de C.V." con productores de los Cantones "Los Planes" y "Rio Chiquito", municipio de La Palma y San Ignacio, del departamento de Chalatenango respectivamente.

En dicha actividad se planteó las ventajas y

beneficios de los productos que producen y distribuyen, con el apoyo de la DEN El Salvador.

Al evento asistió el asesor técnico Ing. Pedro Pablo Rivero, representante de Nano-Gro en Latino América, quien reflexionó que el principal problema de la agricultura de hoy es el suelo y la raíz. **"Hemos gastado mucho dinero para intoxicar al ser humano y al suelo. Hemos abusado del nitrógeno, de la gallinaza cruda, que hemos logrado acidificar nuestros suelos, hemos creado más plagas y hemos disminuido nuestra producción"**. Expresó el experto.

Con esto la empresa Generación Ecológica inicia su proceso de sensibilización del uso de agroquímicos en los suelos, y el cambio al uso de productos amigables con el medio ambiente.

Plan Trifinio entrega medidores de agua potable



La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador, a través del Proyecto AVE (Adaptación Vulnerabilidad y Ecosistemas), en el marco de la implementación de medidas de adaptación y Cambio Climático a fin de mejorar la seguridad hídrica, alimentaria y económica, hizo entrega de 90 micro medidores a miembros que integran la Junta de Agua de la comunidad "Las Pilas", del municipio de San Ignacio, Chalatenango.

El Coordinador Territorial del Plan Trifinio El Salvador, Omar Alas expresó: "En representación del Nuestro Director Ejecutivo Nacional,

Sergio Bran, hizo entrega de estos medidores que no han sido una propuesta del Plan Trifinio. Les felicito por este paso que están dando al reconocer y entender que el agua es finita. El agua se va a terminar, y en esta zona sabemos que hay una competencia grande entre el agua para consumo humano y el agua para la parte productiva, mencionó.

Esta iniciativa surgió de lo que ustedes vieron y aprendieron en sus giras de intercambio de conocimientos con otras Comunidades y Juntas de Agua.

Clausuran diplomado dirigido a funcionarios municipales



Con el objetivo de fortalecer los conocimientos sobre planificación estratégica a concejales municipales que lideran las comisiones de fomento económico, turismo sostenible, ambiente y recursos naturales, 45 participantes de 12 municipios de Chiquimula y Jutiapa finalizaron el Diplomado en "Gestión para el desarrollo económico local con enfoque en planificación estratégica en la Región Trifinio" con la fina-

lidad de promover el desarrollo y dinamización de la economía local a través de la gestión municipal. Este diplomado fue dirigido a enlaces municipales del territorio Trifinio Guatemala quienes como producto entregaron 12 planes estratégicos de desarrollo económico local que implementaran en sus municipios.

Para la realización de este diplomado se contó con el apoyo del Ministerio de Economía (MINECO) la Secretaria de Planificación y Programación de la Presidencia de Guatemala (SEGEPLAN), el Centro Universitario de Oriente (CUNORI-USAC), el Consejo Agropecuario Centroamericano (CAC), el Plan Trifinio y los Alcaldes de los 15 municipios que forman parte del territorio Trifinio Guatemala.

JICA evalúa invertir en la Región Trifinio -Guatemala



Representantes de la Agencia de Cooperación Internacional de Japón -JICA- realizaron una gira de visitas a las zonas de producción de aguacate en las comunidades del Volcán Suchitán en Santa Catarina Mita, Jutiapa, así como las zonas potenciales de producción de agua para estudiar la viabilidad de implementar algún diseño de sistema de riego.

En el mismo recorrido visitaron la Cooperativa El Mezcal, del mismo municipio, que se dedica a la producción de café para conocer el proceso de secado y beneficiado de este grano, así como los depósitos de agua que ha implementado esta cooperativa, con la intención de evaluar la posibilidad de implementar plantas para la redistribución de agua y otras para el tratamiento de aguas mieles generadas durante el proceso de producción.



Realizan actividades de seguimiento e inversiones de contribución a la SAN



El equipo técnico de la Oficina Territorial del Plan Trifinio Guatemala ha realizado visitas a los beneficiarios para supervisar el desarrollo y producción de hortalizas, en el marco de las inversiones realizadas para contribuir a la seguridad alimentaria y nutricional a través de la implementación de huertos comunales, huertos familiares y viveros forestales municipales, en los 15 municipios de la Región Trifinio Guatemala.



Durante las visitas, se ofrece asesoramiento a los beneficiarios para el manejo sustentable del patrimonio agrícola familiar y comunitario, así como para el patrimonio forestal municipal, con el objetivo de garantizar el desarrollo local sostenible. Estas actividades se desarrollan en el marco los ejes "Desarrollo social con enfoque de género y juventud" y "Medio ambiente y cambio climático" de la Estrategia 2014-2018 del Plan Trifinio.



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Comisión Trinacional del Plan Trifinio

Boletín No.035

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio
Paseo General Escalón, #5430, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel. (503) 22643619 - (503) 2264-3620

www.plantrifinio.int

